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数字化转型发生巨大变化

我们现在处于全面移动互联的时代，移动互联网重新定义世界，万物相连，人人相连，思想相连，数据
相连。例如，中国移动和腾讯都是移动互联网时代的公司，我们看到这两个公司市值此消彼涨的趋势如
此强烈；显然，腾讯是移动互联网时代大的受惠者。这也说明谁在做创新，谁有数据，谁离用户更近，
谁就为王。

一方面，中国有全球大的移动互联网、全球大的网购群体、全球大的移动支付的群体，以及全球发达的
消费互联网，催生了一批互联网巨头有国际竞争力。我们有全球領先的金融科技、全球領先的数字化营
销、多的人工智能应用场景、大的大数据以及活跃的區塊鏈应用、多的區塊鏈风险投资等等，以及一个
创新生态，这些都是创新的机会。另一方面，中国的工业互联网其实是低于全球平均水平的，数字经济
在工业增加值的占比上低于世界平均水平，比德国差不多低了一半，这就是我们未来的机会。我们工业
互联网和全球大的消费互联网叠加化学反应会产生什么结果？这就是我们数字化转型的背景。五年前的
数字化转型与现在作比较，我们会发现：第1，大家对它的必要性毋庸置疑。所有人都认为数字化转型是
不可逆转的趋势，很多企业家都认为如果不转型，五年之后可能就不再有机会了。但是，数字化转型也
是马拉松工程，像西门子这样的公司持续转型已经有二十年了。第二，每个行业都出现了一些行业，或
多或少地成功完成了数字化转型，已经不存在无人区了。我们看物美、美的、伽蓝这些企业都拥有全球
独1无二的创新，每个行业都有了行业。第三，每个行业都有了数字化转型的赋能者，包括阿里、腾讯、
华为等互联网或高科技企业，利用自有的云计算进行数字化转型，给其他的产业赋能，像美的、海尔、
三一重工、友达等传统企业自身转型获得成功后，也对外输出数字化能力，给更多的企业数字化转型提
供了非常有利的土壤。我们进一步看一下实际转型的现状。在麦肯锡的全球调研中发现，800家企业中，
70%以上的企业启动数字化转型，但是其中的71%仍然停留在试点阶段，都在做0到1的探索。85%的企业
试点停留的时间超过一年以上，迟迟不能实现规模化推广，没有真正产生价值，也说明了它的难度。
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数字化转型中，“一把手”的作用

给大家分享一个，我认为是“教科书级”的数字化转型案例——三一重工。讲的主题就是“一把手数字
化领导力”，这个案例是特别好的写照。数字化转型中，“一把手”起着什么样的作用？我访谈了很多
“一把手”，他们的回答；决心。在数字化转型中，三一将百亿巨额的投资放进去，美的也是一年几十
亿上百亿的砸进去，这样大手笔的投资，如果“一把手”对数字化转型没有足够的认知，不下这个决心
，这个是无从发生的。2018年前，梁稳根放出豪言壮语，“数字化转型三一要么翻船要么翻车”。美的
做632数字化项目时，“逢山开路，遇水搭桥”的决心也是来自“一把手”，这个决心必须是对数字化转
型有非常深刻的了解。下决心还不够，数字化转型成功的企业会形成新的蓝图、新的愿景。比如，碧桂
园希望做成科技型企业，用广东好的机器人团队做未来“无人工地”；新希望提出“五新”概念，新人
、新组织、新技术、新模式等等。凡是做转型做得好的企业，一定会从新的使命，新的愿景开始。现在
，所有人都认识到数字化转型的结果：所有企业都会变成科技企业。
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数字化转型根本是人的转型

三一重工的董事长梁稳根提出“三个3”：五年之内，从1700亿产值做到3000亿产值；五年之内，人员结
构由30000名蓝领工人压缩到3000人；五年之内， 5000名工程师增加到30000名。未来，三一就是科技化企
业，基于数据驱动的科技企业。1.从学习开始为了这个使命愿景蓝图，“一把手”做的第1件事情就是学
习。梁稳根对数字化转型的理论学习极为关注，每天下班之后1小时运动，1小时加班，1.5小时学习。看
了好的文章、好的书籍让高管团队一同学习，学习完后必须分享，每个人写300-500字心得，写数字化日
记。为了防止高管团队外包让秘书写学习心得，梁稳根要求高管必须脱稿发言并排名。每周的高管午餐
会，30个高管回顾当前数字化转型项目的问题，周六扩大到80多个高管讨论数字化转型的问题，月例会
让更多人参加。2.重构组织数字化转型是生产关系的转变，不只是技术采纳。不只是做无人工厂，放机
器人、机器手臂，而是生产关系的改变，必须有组织架构的调整。三一重工成立了智能制造研究院，通
过总部的智能研究院，给各个事业部智能研究所研究中心赋能，做平台型数字化架构。其实很多企业都
是这样，数字化转型做了一段时间，就会发现工业互联网其实是非常复杂的体系，机器、设备、流程等
方方面面都缺乏统一标准、高度个性化，要求团队下沉。因此，每一个事业部，每个工厂都需要自己的
数字化转型团队。3.人的转型有一家转型非常成功的企业给研发工程师做了“721”的部署。在没有增加
新人的情况下，拿出10%的工程师就專業做数字化转型，学习新技术，学习人工智能。20%做为种子用户
，剩下70%仍做原来的工种。从上到下做组织的变化，用人的变化来做数字化转型。数字化转型其实是
“人”的转型，成功的一定是人的转型彻底的。所以，需要引进大量的新人，三一重工也在大量地引进
新人，从GE，埃森哲，西门子，IBM等引进咨询顾问和工业互联网专家。总结一下，“一把手”要下这
么大的决心，一定是从学习开始，然后是组织转型、人的转型、文化转型，而数字化转型根本是人的转
型。要认识到数字化转型是一项马拉松工程。从学习开始，一切变革从人开始，人的改变，从理念的飞
跃开始。有了这个理念才会有决心，才敢大手笔投入，才会有新的使命，才会有新的愿景。学习触发了
认知的改变、愿景蓝图的改变、路径的制定。“一把手”核心转型行为就是打造学习型组织，重构组织
，改变人。领导自己学，然后是高管团队学习，再到中层低层培训、全员学习。学习型组织之后再进行
机构调整和人的转型，新人引入、老人的提升、人力资源部出面组织考试和考核、董办跟踪。将原有机
构进行结构调整，成立流程再造办公室、再造团队，先优化流程，在顺畅的流程上再做数字化。信息化
和数字化有什么区别？有非常本质的区别。在做信息化、做ERP的时候，是“一把手”工程，“一把手
”要支持；但数字化转型仅支持是不够的，“一把手”要引领，甚至要亲力亲为。我看过很多成功的企
业家，包括汽车之家、伽蓝、友达等，都是“一把手”将自己平时学习到的好的东西带到企业中，给企
业技术提建议，与技术沟通。有些企业需要“小步快跑”，有些企业是“大步快跑”。这就是我给大家
分享的“一把手”在数字转型中起的作用。简单来说，就是从学习开始，从人的转变开始，从架构调整
、文化来做全方位的组织变革。
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